

TITULO. EL COMERCIO INTERNACIONAL DE CASTILLA Y LEON, 1983-1987

AUTORES: LUIS ECHEGARAY QUIROS

JOSE MANUEL DIEZ MODINO

JOSE LUIS GONZALEZ GARCIA

M^a ANGELES MARIN RIVERO

JOSE LUIS PLACER GALAN

UNIVERSIDAD DE LEON

En la presente comunicación, que forma parte de un trabajo de investigación más amplio, se pretende ofrecer de una forma breve, una visión global del Comercio Internacional de la Comunidad Castellano-Leonesa, durante el periodo 1983-87.

Los datos utilizados en el estudio, proceden de la Dirección General de Aduanas, habiéndose seguido el criterio de considerar como provincia de origen de la exportación y destino de las importaciones, aquellas desde donde se ha efectuado, por considerarlo más ajustado a la realidad que el comunmente utilizado de sede oficial de las empresas.

Con estos datos, se analiza el volumen de los intercambios para el conjunto de la región, así como su evolución en el periodo indicado. También se estudia la distribución geográfica de estos intercambios dentro de la Comunidad, analizándose provincia a provincia, así como la distribución por secciones del Arancel, haciendo referencia a los capítulos más significativos. Finalmente, se analizan los principales países con los que se realizan estos intercambios.

Dada la poca fiabilidad de los datos, tanto a nivel nacional como internacional, de la Sección XIX (Cap. 93) Armas y municiones, se ha decidido no tenerlas en cuenta.

EVOLUCION DEL COMERCIO INTERNACIONAL DE CASTILLA Y LEON. IMPORTANCIA DEL MISMO COMPARADO CON EL DE ESPAÑA.

Aunque el comercio internacional de Castilla y León representa un pequeño porcentaje del nacional, debido sin duda a su escaso nivel de industrialización, durante los años 1983-87, sus exportaciones han oscilado entre -- 113.000 y 139.000 millones y las importaciones entre los 103.000 y 230.000 millones de pesetas. (Cuadro nº 1)

Es de destacar la disparidad entre la evolución de las exportaciones y la de las importaciones. Mientras que las primeras se han mantenido en el intervalo anteriormente citado, sin grandes fluctuaciones, las segundas han experimentado un paulatino aumento hasta duplicarse en estos cinco años. Como consecuencia de esta evolución se ha pasado de una tasa de cobertura de 113,17 en 1983 a 50 % al final del periodo en 1987.

Si comparamos estas cifras con las correspondientes al conjunto nacional, vemos que la aportación de Castilla y León a la exportación, ha oscilado entre el 3 % y 4 % con una tendencia descendente, mientras que las importaciones se han incrementado del 2,3 % al 3,8 % de las nacionales. (Cuadro nº 2)

DISTRIBUCION PROVINCIAL Y SU EVOLUCION

EXPORTACIONES

Cuatro son las provincias, Valladolid, Burgos, Palencia y León, con volúmenes significativos de exportación. En los cinco años considerados, representan más del 90 % de las exportaciones regionales. De las demás provincias, sólo Salamanca consigue superar el 3 % en el año 1987.

Valladolid es, con diferencia, la más importante, aunque su aportación ha ido decreciendo del 48,5 % en 1983 al 30 % en 1986, recuperando cinco puntos al año siguiente.

Justamente lo contrario ha ocurrido en Burgos, donde se aprecia una evolución ascendente que va del 17 %, al principio del periodo, para finalizar en 1987 con un 31 % .

Palencia se mantiene durante los cuatro primeros años del periodo estudiado, entre el 20 % y el 25 % experimentando un fuerte descenso en 1987, -- que la lleva a situarse en el 14 %, como consecuencia de haber reducido en más de la mitad sus exportaciones respecto a 1986.

Las exportaciones leonesas se duplican en los tres primeros años del periodo, pasan de 8.500 a 19.600 millones, hasta situarse en el 15,7 %, descendiendo en el último año hasta el 11 % de la exportación regional. (Cuadro nº3)

IMPORTACIONES

Nuevamente Valladolid es la primera provincia importadora de la región alcanzando unos porcentajes entre el 50 % y el 60 % del total regional.

Burgos, al igual que en las exportaciones, sigue estando en el 2º lugar, manteniendo unos porcentajes que fluctúan entre el 11 % y el 17 % de las importaciones regionales.

Las importaciones de Salamanca y Soria, presentan una evolución totalmente contraria. En los dos primeros años Soria supera el 15 % del total regional, mientras que Salamanca apenas llega al 2 %. En el 85 toman valores parejos, 7,6 % y 9,9 %, para finalizar el periodo alcanzando Salamanca cotas superiores al 17 %, en tanto que las importaciones de Soria descienden al 1,26 %

La importancia de León y Palencia, ha ido descendiendo a lo largo -- del periodo. León ha pasado del 5 % al 4 %, mientras que Palencia lo ha hecho del 5 % al 2 %.

Tanto Avila como Zamora, no superan durante todo el periodo el 1 % -- del total regional, manteniéndose Segovia en torno a este porcentaje. (Cuadro nº 4)

DISTRIBUCION POR SECCIONES

El mayor volumen de las exportaciones se concentra en la sección -- XVII (material de transporte), y dentro de ella en el Cap. 87 (vehículos, auto móviles) con un 31 %, gran parte del cual atribuible a la empresa Fasa-Renault responsable también de más de 1/5 parte del total exportado. En 1983, su aportación fue del 51,43 % del total regional, presentando una tendencia decreciente a lo largo de todo el periodo.

Durante el año 1987 la segunda Secc. que destaca sobre las demás es la VII (materias plásticas, caucho y sus manufacturas), con un 18,7 %, concen

trándose fundamentalmente en el Cap. 40 (caucho) con el 16,1 % del total; quedando el 2,6 % restante para las materias plásticas. Es de destacar el importante ascenso experimentado por este Cap. en 1987 en que sus exportaciones se han multiplicado por 2,6 sobre el año anterior.

Sigue en importancia la Secc. XVI (máquinas, aparatos y mat. eléctrico) y la XV (metales comunes y sus manufacturas), ambas con algo más del 10 % en 1987. En ambos casos, la inmensa mayoría de las exportaciones se deben a un sólo capítulo que son el 84 (máquinas y aparatos) y el 73 (fundición de hierro y acero) respectivamente, con casi el 9 % cada uno de las exportaciones totales, porcentaje que, prácticamente se ha mantenido para todo el periodo.

La Secc. VI (industrias químicas y conexas) alcanza en 1987 el 9,7 %. Esta Secc. ha tenido una tendencia creciente durante el periodo considerado, si bien, este último año, descendió considerablemente. Dentro de esta sección, -- prácticamente todas las exportaciones se han realizado por el Cap. 29 (productos químicos orgánicos) atribuible en su inmensa mayoría a la empresa Antibióticos S.A. .

Del resto de las Secciones ninguna sobrepasa el 3 % excepto la IV -- (industrias alimenticias) que en 1987 alcanza el 4,6 % . (Cuadro nº 5)

Referente a las importaciones, continúa siendo la Secc. XVII la más representativa, con una tercera parte del total regional, nuevamente atribuible al Cap. 87, con un 29,6 % del total importado, siendo al igual que en las exportaciones, la empresa Fasa-Renault la principal protagonista. Es de destacar que el volumen de importaciones en este Capítulo dobla las exportaciones -- (68.000 mill. / 35.000 mill.).

La Secc. XVI ocupa el segundo lugar, concentrada prácticamente en el Cap. 84 con un volumen de 54.000 millones y que junto al Cap. 85, representan el 26,7 % del total de importaciones regionales.

Corresponde el tercer lugar a la Secc. VI con un 19 % de las importaciones regionales, protagonizado en la mayor parte por el Cap. 28 (productos químicos inorgánicos), con una espectacular evolución que ha ido de 914 millones en 1983 a 34.316 millones en 1987, pasando de representar un 0,8 % al principio del periodo, al 14,9 % del total regional, de los que 32.000 millones pertenecen a Salamanca.

La fundición de hierro y acero (Cap. 73), es lo más representativo -- de la Sección XV que supone el 6,1 % de las importaciones totales, con un volumen de 14.000 millones.

Ninguna de las demás secciones alcanza el 3 % en 1987, salvo la VII que con un volumen de importación de 11.000 millones que representan el 4,85 % del total, de las que 2/3 corresponden al Cap. 40, el resto al 39. (Cuadro nº6)

DISTRIBUCION GEOGRAFICA

Las principales relaciones comerciales de Castilla y León con el exterior, se realizan primordialmente con la C.E.E. y E.E.U.U. .

Francia, con casi 38.600 millones de pesetas en exportaciones y -- 136.500 mill. en importaciones en 1987, es el primer cliente y proveedor de la Comunidad de Castilla y León, con 1/3 parte de las exportaciones y más de la mitad de las importaciones. Sin embargo, este país está perdiendo protagonismo tanto en unas como en las otras, ya que sus compras han bajado del 47,9 % en 1983 al 33,55 % en 1987, y sus ventas a esta Comunidad han pasado del 61,37 % en 1983 al 52,41 % en 1986, si bien, en 1987 vuelven a ascender al 59,28 % .

Portugal es el segundo cliente de la Comunidad con un volumen de compras en 1987 por valor de 12.419 millones que representan el 10,8 % de las exportaciones totales, porcentaje que se ha mantenido con una cierta estabilidad durante el periodo considerado. Sin embargo, las importaciones procedentes de este país, aunque tradicionalmente han representado un porcentaje muy inferior al de las exportaciones, en 1987 experimentaron un incremento alcanzando los 11.558 millones que representaban el 5 % del total regional.

A pesar del relativo decrecimiento de los intercambios con Francia, se hace evidente la relación de vecindad con estos dos países, ya que en su -- conjunto suponen, en 1987, el 44 % de las exportaciones y el 64,3 % de las importaciones.

Un relativo estancamiento en la exportación a U.S.A., es la nota pre dominante en el periodo estudiado, salvo en 1987 en el que se evidencia un -- fuerte tirón, alcanzando los casi 11.000 millones que representan el 9,33 % de las exportaciones totales de la Comunidad de Castilla y León.

Por su parte, las importaciones experimentaron fuertes incrementos -- en 1985 y 1986, llegando a alcanzar el 15,16 % , descendiendo en 1987 hasta el 11,65 % con un volumen de 28.800 millones.

En cuanto al resto de países receptores de exportaciones de Castilla y León, el Reino Unido alcanza en 1987 el 5,7 % y Alemania Federal el 4,3 % , con unos volúmenes, en pesetas, de 6.567 millones y 4.943 millones respectivamente. El resto de países no alcanza, ninguno de ellos, en este año el 3 % .

Respecto a las importaciones, Alemania Federal se coloca en 1987 como el tercer proveedor de la Región, con casi 15.000 millones que suponen el 6,41 % del total importado.

Tanto el Reino Unido como los Países Bajos, se colocan en torno al 2 % en este año. El resto de los países no presentan cifras de importaciones suficientemente significativas. (Cuadros nº 7 y nº 8)

Cuadro nº 1

EVOLUCION DEL COMERCIO INTERNACIONAL DE CASTILLA Y LEON

<u>AÑOS</u>	<u>EXPORTACIONES</u>		<u>IMPORTACIONES</u>		<u>TASA COBERTURA</u>
	<u>10⁶ Pts.</u>	<u>△%</u>	<u>10⁶ Pts.</u>	<u>△%</u>	
1983	116.570	-	102.999	-	113,17
1984	113.077	-2,99	108.262	5,11	104,44
1985	125.091	10,62	127.053	17,35	98,45
1986	138.902	11,04	164.484	29,53	84,44
1987	115.039	-17,18	230.235	39,88	49,96

Cuadro nº 2

IMPORTANCIA DEL COMERCIO INTERNACIONAL DE CASTILLA Y LEON
COMPARADO CON EL DE ESPAÑA

<u>AÑOS</u>	<u>% X C y L s/ X España</u>	<u>% M C y L s/ X España</u>
1983	4,10	2,46
1984	2,99	2,33
1985	3,04	2,50
1986	3,65	3,36
1987	2,74	3,81

X = Exportaciones
M = Importaciones

Cuadro nº 3

EVOLUCIÓN DE LAS EXPORTACIONES PROVINCIALES

	X (13)	Z	X (14)	Z	ΔZ	X (15)	Z	ΔZ	X (16)	Z	ΔZ	X (17)	Z	ΔZ
AGUINQUE	723.571.723	0.82	336.684.356	0.30	-53.73	1.435.846.214	1.16	335.19	676.328.822	0.49	-33.35	653.527.059	0.57	-3.04
BURGOS	22.001.232.937	17.19	19.728.119.582	17.45	-1.36	26.132.049.135	22.91	32.56	31.129.370.382	22.41	19.02	35.718.097.077	31.05	14.75
LEÓN	8.443.024.145	7.24	11.816.379.896	10.27	37.99	19.622.346.493	15.68	66.89	21.578.623.354	15.56	9.98	12.619.369.957	10.80	-42.04
PALANCA	23.844.732.423	25.32	28.592.127.325	25.11	19.27	29.392.812.493	23.90	3.82	34.631.325.574	26.93	17.82	16.077.537.066	13.99	-53.51
SALAMANCA	2.359.119.323	2.02	3.091.250.515	2.73	31.23	3.218.386.457	2.41	-2.35	3.893.713.353	2.80	23.99	4.251.407.736	3.70	9.18
SEGOVIA	1.214.273.979	1.04	1.965.349.323	1.74	61.85	1.998.479.524	1.60	1.68	1.879.533.939	1.34	-6.95	2.623.797.434	2.11	32.34
SORIA	3.359.534.224	2.88	2.408.093.456	2.13	-25.32	2.854.456.223	2.12	10.23	3.046.385.227	2.19	14.76	2.588.853.024	2.25	-15.03
VALLADOLID	56.827.313.728	48.49	65.309.630.934	45.07	-19.84	40.300.288.794	32.22	-11.05	41.732.626.150	30.04	3.60	40.389.860.833	31.11	-31.25
ZAMORA	257.244.273	0.22	230.879.412	0.20	-10.25	498.022.382	0.40	115.68	337.525.060	0.24	-32.17	496.316.934	0.53	66.97
TOTAL	113.549.034.785		113.076.302.172		-2.99	125.099.567.949		10.62	138.902.451.371		11.04	115.039.237.830		-17.13

Cuadro n° 4

EVOLUCION DE LAS IMPORTACIONES PROVINCIALES

PROVINCIA	M (193)	Z	M (194)	Z	Δ%	M (195)	Z	Δ%	M (196)	Z	Δ%	M (197)	Z	Δ%
BUELA	394.810.813	0,38	139.450.855	0,13	-64,96	709.050.138	0,36	408,52	875.056.590	0,41	-5,21	615.895.319	0,27	-5,83
BURZOS	1.048.886.164	14,04	12.757.577,721	11,70	-11,80	18.982.227,780	15,74	58,70	25.078.846,419	17,06	45,44	33.565.354,890	14,57	18,48
LEON	5.336.932.190	5,16	5.884.809,022	5,25	6,91	7.915.355,341	6,23	34,30	8.087.031,213	6,92	2,24	8.976.050,074	3,90	10,87
PALMUELA	5.330.651.842	5,18	3.089.064,170	3,41	-30,79	4.513.630,919	3,63	35,06	4.155.414,875	2,52	-8,63	4.785.020,431	2,02	-5,42
SALAMANCA	2.098.076.359	2,04	1.621.115.796	1,44	-23,72	9.664.925,604	7,61	503,63	35.061.207,899	21,30	262,76	35.333.255,259	17,02	12,18
SEGOVIA	1.044.978.128	1,01	1.068.040,328	0,98	-21,03	1.258.284,109	0,95	13,34	2.117.574,090	1,29	75,25	2.751.378,549	1,17	-27,97
SORIA	15.707.019.675	15,25	18.945.877,470	17,90	20,62	12.432.784,723	9,94	-33,32	4.518.015,337	2,75	-64,23	2.894.764,425	1,26	-25,82
VALLADOLID	58.019.474.929	56,33	63.528.739,171	58,68	9,49	69.193.201,956	56,56	8,92	81.002.779,347	49,22	17,05	136.100.892,934	55,15	65,11
ZAMORA	315.393.794	0,31	349.063,302	0,78	169,20	1.104.577,893	0,88	31,27	880.844,933	0,54	-20,98	1.179.477,450	0,51	-3,55
TOTAL	102.932.523.778		104.241.837,545		5,11	127.052.840,443		17,35	164.583.570,673		29,53	230.235.392,423		39,81

Cuadro nº 5

DISTRIBUCION DE LAS EXPORTACIONES DE CASTILLA Y LEON POR SECCIONES (%)

<u>SECCIONES</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
1.- Animales vivos	1,24	1,07	0,74	1,05	1,28
2.- Productos reino vegetal	2,30	2,45	4,89	3,10	2,43
4.- Industrias alimenticias	2,96	3,12	2,58	2,82	4,62
6.- Industrias químicas y conexas	6,86	7,72	10,17	14,33	9,69
7.- Materias plásticas artificiales	8,88	7,10	5,20	7,28	18,70
10.- Papel y artículos de papel	1,45	1,48	3,04	3,12	2,18
11.- Mat. textiles y sus manuf.	1,98	1,37	1,62	1,78	2,90
13.- Piedra, yeso, cemento, etc.	1,04	1,91	1,63	1,30	1,35
15.- Metales comunes y manuf.	7,42	11,36	12,92	10,48	10,12
16.- Máquinas y aparatos, mat. elec.	11,03	14,07	10,12	10,34	10,44
17.- Material de transporte	51,43	44,17	40,55	40,75	31,01
Las demás secciones	3,41	4,18	6,54	3,65	5,28

Cuadro nº 6

DISTRIBUCION DE LAS IMPORTACIONES DE CASTILLA Y LEON POR SECCIONES (%)

<u>SECCIONES</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
1.- Animales vivos	0,92	1,45	1,49	3,93	2,18
2.- Productos reino vegetal	2,32	2,40	2,72	2,82	2,18
5.- Productos minerales.	4,30	5,95	5,21	3,01	0,90
6.- Industrias químicas y conexas	5,76	4,90	10,25	22,92	19,02
7.- Mat. plas. artif. y caucho	4,25	5,24	4,75	5,01	4,85
9.- Madera, carbon vegetal	0,82	1,26	1,14	1,11	1,07
10.- Papel y artículos de papel	1,99	1,78	2,09	2,22	1,73
15.- Metales comunes y sus manuf.	9,53	7,93	9,01	7,91	6,10
16.- Máquinas y aparatos	26,98	25,78	25,03	21,33	26,69
17.- Material de transportes	37,16	35,87	31,68	24,73	29,64
18.- Óptica y art. fotográficos	1,52	1,34	1,26	1,11	1,40
Las demás secciones	4,45	6,10	4,37	3,90	4,24

Cuadro nº 7

DISTRIBUCION GEOGRAFICA DE LAS EXPORTACIONES DE CASTILLA Y LEON (%)PRINCIPALES PAISES DE DESTINO

<u>PAISES / AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
FRANCIA	47,91	39,55	40,71	35,61	33,55
PORTUGAL	8,54	11,11	9,95	10,65	10,80
USA	4,04	6,21	5,46	4,61	9,33
ITALIA	4,26	5,11	8,21	12,36	7,65
REINO UNIDO	2,26	2,05	2,49	3,66	5,71
ALEMANIA FEDERAL	2,60	2,24	3,19	4,00	4,30
BELGICA, LUX.	3,33	2,41	2,69	2,35	2,89
PAISES BAJOS	2,49	2,77	3,73	3,10	2,87
UNION SOVIETICA	0,97	0,90	1,38	0,88	2,76
CANADA	0,28	0,58	0,67	1,29	2,22
RESTO DE PAISES	23,32	26,47	21,52	21,49	17,92

Cuadro nº 8

DISTRIBUCION GEOGRAFICA DE LAS IMPORTACIONES DE CASTILLA Y LEON (%)PRINCIPALES PAISES DE ORIGEN

<u>PAISES / AÑOS</u>	<u>1983</u>	<u>1984</u>	<u>1985</u>	<u>1986</u>	<u>1987</u>
FRANCIA	61,37	61,36	57,17	52,41	59,28
USA	4,83	2,35	6,37	15,16	11,65
ALEMANIA FEDERAL	6,00	7,09	7,86	7,14	6,41
PORTUGAL	1,97	3,79	2,92	3,83	5,02
ITALIA	8,29	3,37	3,52	2,95	3,50
REINO UNIDO	2,74	2,77	2,93	2,58	2,20
PAISES BAJOS	1,11	1,47	1,41	2,75	1,80
BELGICA, LUX.	2,26	1,44	1,87	2,10	1,37
RESTO DE PAISES	11,43	16,36	15,95	11,08	8,77

TITULO: EL COMERCIO INTERNACIONAL DE CASTILLA Y LEON 1983-1987

AUTORES: LUIS ECHEGARAY QUIROS
JOSE MANUEL DIEZ MODINO
JOSE LUIS GONZALEZ GARCIA
M^a ANGELES MARIN RIVERO
JOSE LUIS PALCER GALAN

CENTRO: UNIVERSIDAD DE LEON

TEXTO:.-RESUMEN.-

Cuatro son las principales características que se desprenden del estudio del Comercio Internacional de Castilla y León.

1^a. La pequeña aportación de esta Región en el conjunto nacional, pues apenas supera el 4 % en 1983, presentando una tendencia descendente en el periodo estudiado.

2^a. Valladolid es la indiscutible protagonista del Comercio Internacional de la Comunidad, aunque acusando un considerable descenso en exportaciones. Justamente lo contrario que Burgos, cuya aportación al conjunto regional ha ido ganando importancia.

3^a. El mayor porcentaje de intercambios corresponde al Capítulo 87 (vehículos), protagonizado en la inmensa mayoría por la empresa Fasa-Renault.

También es de destacar el espectacular aumento conseguido por las exportaciones de caucho en 1987 .

4^a. Por último, se hace evidente el protagonismo de Francia en las relaciones comerciales con la Comunidad Castellano-leonesa, aunque ha ido descendiendo progresivamente su porcentaje de exportaciones a lo largo de este periodo.